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来自 2016 绿公司年会的声音———

全全球球化化是是什什么么
不不光光是是海海外外买买买买买买

本报记者 蔡宇丹 张亚楠

郭广昌、田溯宁、贾
跃亭的全球化

在“十人看十年”专场中，郭
广昌提到，复星这么多年做的一
件事，就是“中国动力嫁接全球资
源”。什么叫全球资源，就是拿来
主义。

2015 年，复星 9 亿多欧元收
购了法国著名度假村品牌地中海
俱乐部；今年 2 月，复星投资 110
亿元人民币建起的全球第三座七
星级亚特兰蒂斯酒店在三亚开
业；本月，复星以 4.96 亿元人民
币 买 下 以 色 列 国 宝 品 牌
AHAVA，这是一个以死海深海
泥为材料的护肤品牌。

“不是中国没有工匠精神，而
是工匠精神是需要社会环境的，
所以，复星搞拿来主义。”郭广昌
说。从上述三起投资看，复星在全
球投的是那些可以满足家庭消费
需求的公司。

1963 年生人、比郭广昌大 4
岁的田溯宁借助云计算、物联网、
宽带网络、大数据这四种力量进
军印度。

去年 11 月，亚信与印度最大
私营企业信实集团在印度组建合
资公司，后者也是印度最大的家
族企业。现在这个合资公司是印
度最大的 4G 提供商，同时还有
加油站、百货店。在这个过程中，
田溯宁把“工业时代产品的提供
者、服务的提供者，变成产业互联
网时代的客户运营者”这个他坚
信的理念，从中国传播到印度，进
行了实践。

比田溯宁整整小 10 岁的贾
跃亭身着几天前在北京五棵松体
育馆召唤 LeSEE 概念车时那身
套头衫加牛仔裤，出现在“十人看
十年”专场上。

“全球经济会不会被中国化？
只有中国同时拥有两个能力才能
达到。”贾跃亭接着项兵的话头
说，一是通过努力，中国拥有世界
最强大的制造能力和一定的基础
科技研发能力；同时，中国又是世
界最大互联网应用大国，拥有足
够多的互联网人口，当这两者结
合时，恰恰就形成了欧洲、日韩企
业不具备的优势。

贾跃亭说，目前整个产业竞
争格局中，欧美日韩企业几乎攫
取了产业中 80% 甚至 90% 以上
利润，中国只能拿到微乎其微的
剩余价值。为什么会出现这种现
象？贾跃亭认为，这是由于中国企
业自身的创造力不足造成的。他
希望靠乐视生态打破产业边界，
构建互联网生态企业，在全球范
围内战胜日韩美企业的竞争力。

这是贾跃亭这样的互联网
“新物种”的全球化野心，但他首
先要在“十人看十年”现场应对马
云的提问：“如果你是 BAT，你怎
么做？”现场一直有人怀疑马云
和贾跃亭的这场“针尖对麦芒
式”的问答是不是刻意设计的，
但想想，实在是没有比这两位标
志性人物“在一起”更能碰撞出火
花来了。

“每一个时代变迁的同时，都
会诞生全新的更加伟大的企业，
如何突破上一代企业封锁，其实
只需要一件事情，判断下一个时
代到底是什么，而不是在他们的
延长线上做创新。”这是贾跃亭对
马云的回答。那么，这个答案能不
能回答全球经济如何被中国化的
问题呢？

这算不算贾跃亭的一厢情愿
呢？让我们看看在此次绿公司年
会上，来自发达国家的心跳吧。

英国有双罗，中国
有BAT

4 月 22 日的中意商业论坛
是此次绿公司年会设立的五个国
际论坛之一，其他是中法、中英、
中日、中加商业论坛。所以，绿公
司年会组织者称这次济南年会是
最具国际化色彩的绿公司年会。

中意论坛上，意大利总理派
特使参加了此次论坛。这位颜值
非常高的总理特使一开口，便摆
出超级推销员的范儿——— 推销来
自医药、机械制造、皮具等行业的
意大利“优质标的物”，似乎在说：
买买买，快来意大利买买买。

这种架势，在中英、中法论坛
上也分外浓厚，可见欧洲市场对
中国买家的期望值有多高。

在中英论坛上，英国首发阵
容是号称“英国制造业皇冠上的
明珠”的罗尔斯·罗伊斯（以下简
称双罗）。罗尔斯·罗伊斯东北亚
区总裁 Patrick Horgan 开口就点
到中国正在研制的大飞机，他介
绍了双罗的最新创新——— 世界最
大的涡轮发动机，这是为波音 747
制造的涡轮发动机，包含了 1000
多个部件，每个部件都有 1000 个
子部件，调整其中一个参数时就
会影响到其他部件的运营情况。

“我们在飞机上市十年前就
开始开发引擎，除了不断保持行
业领先的竞争力，还要考虑 20 年
的竞争周期。只有通过非常系统
性、创新性的行为，才能够实现这
么长周期的研发和商业行为。”
Patrick Horgan说。

Patrick Horgan 刚说完，资本
大佬、信中利资本董事长汪潮涌
则直接表示了想买双罗的股份。
而均瑶集团总裁王均豪则遗憾地
表示自己采购的 50 多架空客，并
没有用双罗发动机，他希望以后
均瑶的飞机能用上双罗发动机。

这场论坛的主持人、英国驻
华大使吴百纳表现出了对王均豪
传奇家族的惊讶——— 先做乳制
品，再到其他行业，如学校、百货
商店、航空母舰。这样一个“中国
故事”的主人公，正是英国人喜欢
的投资人，吴百纳现场表达了热
烈欢迎王均豪率代表团赴英访

问。
但中国也有值得骄傲的东

西，那就是腾讯和阿里巴巴。汪潮
涌以自己的视角解释了英国为什
么没有在互联网革命中扮演太重
要角色的原因，那是因为中国有
数十亿计消费者，所以才能培育
出BAT这样的世界级 IT公司。

日本的火花塞为什
么比中国贵两倍

在中日论坛上，白领时装董
事长苗鸿冰列举了两个日本品
牌，一个是优衣库，它的成本管理
非常到位；第二个是MUJI，这个
家居品牌在中国发展得很快，非
常受年轻人欢迎。这两个品牌在
中国的表现力，在时尚消费领域
的影响力让中国品牌产生敬意。

海丰国际控股有限公司董事
局主席杨绍鹏谈到中国企业转型
时，尤其提到要学习日本企业把
简单的事情做到极致。他说，日本
一家专门做船舶用火花塞的公
司，产品比中国的贵两倍，为什么
这么贵？这家公司三代人做一样
东西，把一个小小的火花塞做到
极致。

东软董事长刘积仁和日本企
业打了 20 多年交道，谈到和日本
企业合作，他比喻这就像一场婚
姻，一旦结婚，可以在一起解决问
题，这样关系会走得更远。“跟日
本企业长期合作会得出一个结
论，所有花的功夫都很值得，快有
的时候是慢，慢有的时候是快。我
们的快有的时候要回去重来，他
们每一步走得非常扎实。”

刘积仁特别提到，日本比中
国提前进入老龄社会，日本企业
在这方面积累了大量解决方案，
这一定会成为中国和日本企业下
一步合作的重点。

夏华给意大利人普
及“粉丝经济”

依文集团董事长夏华则在现
场给意大利人解释什么是“粉丝
经济”，因为意大利人不明白，为
什么他们在中国的业绩像坐过山
车一样下滑得厉害，“这是因为中
国的消费者在发生巨大的变化，

他们不会再被一个贵族式故事打
动，而在于你和他之间能否产生
紧密互动。”夏华提到她投的一个
中国品牌，是做黑裙子的，这个品
牌在半年内累计了 400 万粉丝。
这些粉丝不光是消费者，同时也
在帮忙推广这个品牌。

正和岛创始人刘东华则说，
中国的民营企业投资能力越来越
强，他们在全球飞来飞去，寻找好
的技术、好的创新模式，但由于信
息不对称的问题，见了面没有得
到多少价值就匆忙离开了。

现在，正和岛正在做一件事，
就是用标签给一个行业乃至一个
国家的经济、市场各种优缺点画
像，以增加合作精准度。去年正和
岛对中国企业家去意大利投资合
作意向做过问卷调查，中国企业
家到意大利去，第一需求是创意
和设计，占 30%以上；排在第二位
的是食品；第三位是养老和健康；
第四位是服装和皮具；第五位是
精密制造。上述这些需求，和中国
国内消费升级、食品安全需求、老
年社会来临的现实紧密相连。

朱云来：经济下行
期，跨国并购要谨慎

中英、中法、中意论坛上，洋
溢着欧洲小伙伴们对中国买家的
热情，而在民企金融化论坛上，有
人问金融界人士朱云来，最近看
到很多 10 倍估值的海外买买买，
那么这些企业到底是做产业运
作，还是纯粹的资本运作？

朱云来认为目前中国企业海
外并购资本运作的太多，实质性
的少。他说，你跟世界对标，买哪
家企业，你要看你还有没有机会。
朱云来在中金时，一直关注德国
制造业内的很多中小企业，德国
这些中小企业跟中国民营企业的
特点比较相仿，“你买它，这里面
可能会有机会的。”朱云来说。

朱云来认为，正常的市场主
体以实业为主。有时候会在金融
领域产生各种价格错位，如果进
行资本运作也能赚钱。但反过来
说，中国现在真的有这么强大了
吗？如果印了很多钞票把全世界
买来，这个也不现实。汇率是由双
方定的，他认为你值多少钱，他愿
意跟你换多少，是由市场来决定
的。如果真的那么强大了，什么东
西我们都可以做了，我们可以很
好地应用最先进的技术或者最适
用的技术，那你买来的东西一定
升值。反过来，如果国内经济下行
压力巨大，这种大规模的跨国并
购就要谨慎。

本周二，美国阿肯色州，
太阳纸业董事长李洪信出
现在阿肯色州州长在州议
会举行的新闻发布会上。

李洪信宣布，将在阿肯
色州投资 13 . 6 亿美元修建
绒毛浆生产基地，“这个项目
将是太阳纸业在北美的第
一个工厂，将成为整个北美
纸浆和纸业工业中最现代
化、最高效、最环保的工厂”。
李洪信说。

这是阿肯色州历史上
最大的一笔投资之一。绒毛
浆是儿童纸尿片最重要的
原材料。来自阿肯色州充足
的南方针叶松资源，来自中
国二胎政策刺激下的广阔
市场，为这个项目提供了极
大的想象空间。

这只是中国企业布局
海外的一个缩影。

就在本月初，李洪信的
济宁老乡，如意集团董事长
邱亚夫刚刚斥资 13 亿欧元
从全球顶级私募基金 KKR
手中收购了全球著名时尚
成衣集团、来自法国的
SMCP集团 70%的股份。

这是如意、太阳纸业这
样的“山东军团”的全球化路
径，正如同此次绿公司年会
上长江商学院院长项兵的
预测，未来十年的重大变革
之一是，全球经济将被中国
化，中国将出现一批非常优
秀的，能够整合全球资源的
企业，像 IBM、通用电气那
样的跨国集团征战全球。

在济南召开的这场中
国最具知名度的三大非官
方商业论坛上，我们听到了
一个强烈的呼声——— 全球
化。那么，来自各行业的企业
界大咖对全球化有何见解
呢？他们的国际化路径是什
么？

马云在“十人看十年”现场演讲。 本报记者 张中 摄
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